

Le Niger

par Lambert Messan

Jusqu'au 15 avril 1974, date à laquelle les forces armées nigériennes décidèrent d'assumer toutes les responsabilités du pouvoir en écartant l'équipe du président Diouri Hamani, le Niger semblait promis à un avenir peu prometteur. Le pays, on s'en souvient, était au bord de la faillite économique, sociale et politique et les dures années de sécheresse avaient fini par réduire des milliers de paysans nigériens à l'état de véritables loques humaines. Chacun se souvient encore des dures images transmises par les médias de ces paysans fuyant la famine, la sécheresse et la désolation.

C'est de ce pays entièrement enclavé au milieu du continent africain, souffrant encore de la désertification progressive d'une grande partie de la surface utile du sol déjà assez réduite et pauvre en eau de surface à l'exception de la vallée du fleuve que nous allons essayer de dresser dans les lignes qui vont suivre, un bilan économique, politique et social, neuf années plus tard sous la conduite du président du Conseil militaire suprême, Chef de l'État, le général Seyni Kountche.

Malgré certaines faiblesses structurelles et d'indéniables contraintes diverses en plus des répercussions négatives de la conjoncture internationale, le Niger a pu réaliser, durant ces neuf années de pouvoir "militaire", un grand nombre de programmes et de projets de développement économique, social et culturel. Ces programmes, ces projets, ont visé essentiellement à l'autosuffisance alimentaire: la priorité des priorités, à la recherche d'une indépendance économique, au désenclavement du pays, à la sauvegarde des ressources humaines, à l'épanouissement de toutes les potentialités créatrices de la femme nigérienne et de l'homme nigérien.

Quelques données de base

Pour faciliter l'exposé global et l'évolution du pays de 1974 à nos jours, souvenons-nous que le Niger est membre du "club" des nations les plus démunies, communément appelées pays les moins avancés. Enclavé dans l'Ouest africain — au carrefour des races et des civilisations du continent — puisque entouré au nord par l'Algérie et la Libye, à l'est par le Tchad, au sud

Lambert Messan est ambassadeur du Niger au Canada.